

A pesar de los retardos que son inevitables al principio de una guerra de esta clase, las operaciones de los españoles están bien meditadas y hábilmente ejecutadas.

Traslado al anónimo aunque trasparente corresponsal del Diario de los debates.

El Correo del domingo, acreditado periódico de París, nos hace justicia en su último número, al decir:

«Los días se pasan sin que haya noticias importantes del ejército de Africa, á causa de las lluvias torrenciales que están cayendo desde hace muchos días. Añadamos á esto la importancia de los trabajos que ha sido preciso emprender para abrir un camino al través de terrenos quebrados, sobre los que está acampado el ejército español, y se explicará fácilmente el silencio guardado durante algunos días por el general O'Donnell.»

«Sabemos noticias bastantes del teatro de la guerra, para pagar un tributo de admiración al carácter del soldado español, que desde el principio de la campaña se ha mostrado en todas circunstancias á la altura del antiguo renombre de los tercios castellanos. El pueblo español se consolará bien pronto de las pérdidas sufridas por las enfermedades mas que por el fuego marroquí, pues el telégrafo no debe tardar en anunciarle una gran batalla y al mismo tiempo una gran victoria, que está vez será decisiva.»

Cuando estas líneas veían la luz pública en París, estaban nuestras tropas peleando en la acción de Castillejo, y venciendo como hasta aquí ha sucedido, siempre. Mas adelante dice el mismo diario: «La suerte del ejército español nos interesa por muchas razones: victorioso en Africa, la España tendrá mas autoridad en el próximo Congreso, la que no dudamos será puesta al servicio del derecho. Conocemos todas las cualidades de talento y de corazón que adornan al Sr. Calderon Collantes. Este respetable ministro sabrá hacer representar en el Congreso á su país y á su soberana, por hombres de Estado dignos de figurar en un areópago diplomático donde deben discutirse cuestiones del mas alto interés para el porvenir político de Europa.»

La lógica del Pensamiento español no es muy fuerte que digamos. Vaya una prueba. Refiriéndonos á lo que se decía de que Austria, ni Roma ni Nápoles asistirían al Congreso si el folleto encerraba el programa imperial, añadimos en una nota que de esto se había ocupado el Consejo de ministros de España. Despues, mejor informados y sin emitir juicio, replicamos que no había tomado acuerdo sobre el particular.

De lo cual deduce el Pensamiento que LA CORRESPONDENCIA no considera digno de acuerdo para el gobierno de España el punto de lo que debe hacer en una cuestión católica.

Si hay una sola persona de sentido comun capaz de deducir de nuestras palabras lo que El Pensamiento supone, somos capaces de regalarle una docena de suscripciones al órgano de la union española.

Y para que El Pensamiento no se ande dando de calabazadas sobre nuestro modo de pensar en el asunto, ya que hasta ahora no hemos emitido juicio, le advertimos que en las cuestiones católicas no nos permitimos discurrir, y que allí donde están el esplendor de la Iglesia, de la religion cristiana y de su cabeza visible en la tierra, allí está LA CORRESPONDENCIA con su poco ó mucho influjo, con la autoridad que le preste su circulación en todas las clases de la sociedad.

En la Bolsa de Londres se trata de establecer un mercado para las acciones de la Compañía de minas. Estos valores se negociaban hasta ahora por medio de corredores y no había centro de contratación.

Cavour está adquiriendo en Italia una inmensa popularidad. El ayuntamiento de Turin ha decretado que la magnífica calle del Episcopado y la plaza del Exágono, lleven de hoy mas el nombre de via Cavour. El club ó el casino lo acaba de elegir su presidente, dándole un banquete, al que asistían los representantes de Inglaterra, Rusia y Prusia, y en el que se brindó á favor de las potencias que apoyaban la causa y las aspiraciones de la Cerdeña.

Durante los últimos ocho días, escriben de Turin con fecha 30 de diciembre, no ha cesado de caer nieve: en las calles y plazas hay verdaderas pirámides, que el hielo ha endurecido como la piedra. Las calles donde todavía no ha podido levantarse la nieve, presentan un blanco manto de media vara de espesor. Los techos de la ciudad se asemejan á los vecinos Alpes, confundándose casi á cierta distancia.

La España censura con razon un párrafo publicado en LA CORRESPONDENCIA contestando á aseveraciones del Morning Post relativas al estado de nuestra Hacienda: el párrafo en cuestion fue uno de esos que pasan en todos las redacciones sin ser revisados y

somos demasiado leales para no confesar que ni por su estilo, ni por su tono, las tales líneas son dignas de ser publicadas en nuestro diario.

La toma de Granada, se ha conmemorado este año en aquella ciudad con mas entusiasmo que nunca. El toque de la campana de la vela agitaba todos los corazones. Durante la representación de El triunfo del Ave Maria el entusiasmo patriótico llegó á su colmo. La magnífica glosa del Ave Maria causó una sensación difícil de describir. Nosotros, dice El Dauro, borramos de alegría al presenciar tales escenas. Un pueblo en que prendé de tan singular manera una chispa de entusiasmo, tiene que ser un pueblo libre, valiente y pundonoroso.

Varios catalanes respetables por su posición y su acendrado patriotismo, se han acercado á nosotros para manifestarnos que el Sr. Ruet, autor del insolente y necio anuncio de la función dada en Gibraltar á beneficio de los judíos, es el mismo farsante que cinco años ha, representó en Barcelona, procedente del extranjero, titulándose obispo de una secta protestante, cuya secta trató de organizar en la casa que habitaba y habiendo sido allí ocasion de burla y desprecio, por esto y otros motivos que nos da vergüenza referir, la autoridad le espulsó de Cataluña. El noble principado no puede dar el nombre de hijo á quien ha renegado de su Dios y de su patria.

Se han establecido depósitos especiales de sal para los fomentadores en la Coruña, Pontevedra, Marin, Vigo, Cambados y en algunos otros pueblos de Galicia.

Hoy espira el plazo concedido á las empresas mineras para constituirse con arreglo al nuevo reglamento del ramo.

Parece que la reunión del Congreso de París quedó aplazada despues de una larga conferencia habida entre Mr Walewski y el embajador de Austria príncipe de Metternich.

La acción del 30 fue de menos importancia que las de los días anteriores. Desde las dos de la tarde, dos vapores de poco calado que estaban casi tocando á la playa, hacían frecuentes disparos, alejando á los moros que querían molestar á dos batallones que estaban terminando el camino que conduce á los Castillejos para el paso de todo nuestro ejército; pero estos batallones se retiraron sin tener una sola baja, y el único objeto del enemigo era sacar á última hora de sus trincheras á las tropas del tercer cuerpo para picarles la retirada, sabiendo que habían de retirarse de nuevo á su campamento. No se salió con su intento el enemigo, porque nuestras tropas no abandonaron sus posiciones.

Para que cada cual recoja la gloria que le corresponda se nos manifiesta que el 8.º de cazadores de Mérida fué quien hizo el primer prisionero moro en la acción del 20, habiéndose equivocadamente atribuido este hecho á los cazadores de Barbastro.

La real maestranza de caballería de Sevilla, ha acordado dar brillantes carreras de caballos en abril próximo, que es la época de la feria.

Continúan las mejoras locales en la capital de Andalucía. En 1.º de enero ha debido tener lugar la apertura de otra suntuosa fundación titulada «De las Españas», en las calles de Madrid y Zaragoza. El edificio consta de 150 habitaciones, cinco patios, 56 balcones, baños, y cuanto puede constituir un lujosísimo establecimiento.

La Casa de Maternidad que se ha inaugurado en esta corte el día 1.º del año en la calle del Meson de Paredes, y no en la de Embajadores, como equivocadamente se dijo en uno de nuestros números anteriores, no tiene otro carácter que el de provisional, futuro se establece otra en mayor escala, cuyos trabajos preliminares están bastante adelantados.

La brillante carga que en la acción del 12 de diciembre dieron dos compañías del regimiento de Cuenca y cuatro de Luchana, fue mandada por el coronel Estremera, el cual volvió á distinguirse en la que los batallones de Vergara y Cuenca ejecutaron á sus órdenes con grande éxito en el combate del 22 del mismo mes.

En el pueblo de Molló (Gerona) sobre las siete de la mañana del día 29, y al salir de misa los fieles de aquel vecindario, fueron varios acometidos por un lobo, que algunos creen rabioso, causando graves heridas á uno catorce individuos, y sembrando el espanto en toda la comarca. Por fortuna un mozo que había sido sorteado para la última quinta, revestido de valor acometió á la fi-

ra, garrote en mano, logrando darle muerte, despues de una lucha encarnizada.

En una carta del campamento se comunican curiosos detalles sobre la acción del 29. A la una del día salió una compañía de ingenieros á continuar los trabajos del camino de Tetuan. El batallón cazadores de Vergara de la division Prim, situado convenientemente, protegia esta operación. A poco de empezada la operación, el enemigo descendió de sus elevadas posiciones con muchas fuerzas, y en un momento aparecieron sus frágos bosques convertidos en hormigueros; pronto se llenan tambien nuestras alturas inmediatas de grupos de infantería y caballería en actitud hostil. El enemigo amagó el combate contra el batallón cazadores de Vergara, un poco avanzado sobre nuestra ala izquierda, y acto continuo se lanzó atrevidamente hacia el centro y derecha de nuestra posición. Rompió el fuego por ambas partes, y salen al encuentro del enemigo el bizarro batallón cazadores de Baza, y el regimiento de Albuera, á las órdenes del brigadier D. Tomás Cervino. Ruda es la lucha porque los moros esperan el alcance de nuestras bayonetas, y huyen para volver con nueva fuerza: pero se repiten las cargas por cinco veces, y entra el desorden y el espanto en sus diezadas filas, perdiendo todas sus posiciones, y dejando el campo cubierto de muertos, heridos, armas, muchos otros efectos y charcos de sangre. Nada detiene el ardimiento de nuestros soldados mientras cinco compañías del regimiento de la Reina por la izquierda ejecutan rasgos de valor heroico, los bravos de Baza y de la Albuera luchan cuerpo á cuerpo y cuando descargan sus tiros hacen uso de las piedras antes de sacar el nuevo cartucho. El bizarro coronel Alaminó es herido de bala en un pie; pero sigue al frente de su regimiento sin curarse de su herida hasta el término de la acción. La retirada al campamento se efectuó sin que los marroquíes se atrevieran á hostilizar nuestras columnas. Nuestras pérdidas consistieron en 8 muertos y unos 100 heridos, entre ellos siete oficiales y jefes.

Sobre el embarque del batallón de Iberia, que ya hemos anunciado á nuestros lectores, nos escriben de Cádiz algunos pormenores. El espectáculo que presentaba el muelle era magistoso. El obispo dió su bendición á los expedicionarios y una multitud inmensa coronaba las murallas para presenciar el embarque.

Lérida va á tener tambien su junta de damas para atender al alivio de los desgraciados niños huérfanos ó desamparados. El día 1.º inauguró sus tareas en este año el gobernador civil Sr. Negro, convocando á las señoras de aquella capital, para una reunión que se efectuó, bajo su presidencia, y en la que se acordaron las primeras disposiciones para el indicado objeto. Se han circularo invitaciones y se ha procedido á redactar el reglamento de tan benéfica asociación.

Ayer marchó á formar parte del cuarto cuerpo de ejército de Africa, la fuerza de obreros de la Administracion militar.

Su aspecto era el mas brillante.

El gobierno toscano acaba de dar un fuerte golpe al partido mazziniano, haciendo que los tribunales de Florencia condenen á ocho meses de prisión, en Porto Ferrajo, á los jefes del movimiento republicano que fracasó hace un mes, y que eran Mastachi, Guardacci y Tiberini.

Garibaldi, que actualmente se halla en Turin, ha arengado al pueblo en Génova y Milan, diciendo que la misión de la Italia no estará concluida mientras Venecia no sea libre.

El respetable lord Holland, que dejó de existir el día 19 de diciembre, como ya anunciamos oportunamente, á consecuencia de un cáncer en el estómago, abrazó antes de morir la religion católica.

El comité formado el 18 de junio de 1859, para reunir suscripciones destinadas al ejército de Italia, ha publicado el resultado de sus trabajos, del que aparece que el número de suscriptores asciende á 3.000.000 y su importe á 5.680.000 francos, que se han convertido en bonos del Tesoro, que producen interés y colocado en el Banco de Francia. Los que tienen derecho á socorro, son los heridos que han quedado inútiles por toda su vida para el trabajo; los que accidentalmente y á consecuencia de heridas no pueden trabajar, las viudas de militares muertos en campaña ó á causa de sus heridas ó de enfermedades contagiosas ó endémicas adquiridas en el campamento, y los hijos de las viudas de todos estos.

En una carta del campamento escrita por un oficial de Ingenieros, leemos el siguiente párrafo:

«Ya hemos aprendido á hacer la guerra en

este país de salvajes; no se tiran tiros: se carga al arma blanca. Parece mentira que nuestros soldados, la mayor parte chiquillos, sin un pelo en la cara, se lancen así contra tres y cuatro de esos hombrones fornidos y feroces, que solo su vista espanta: todos nuestros soldados son zuaivos: todos pelean como ellos.»

Decididamente los moros se van civilizando, es decir, se van dejando querer ó coger prisioneros, que es lo mismo. En la acción del 29 se hicieron dos y en la del 1.º algunos, de los cuales llegaron á Ceuta el 2 ó 3, cinco de ellos heridos; pero todos en tal estado de miseria, según dicen, que escitaban la compasión. Comen y beben que es un primer y charlan por los codos; pero los picarillos se niegan á dar noticias que puedan perjudicar á los suyos.

Hasta el día 24 del actual se admiten solicitudes en la Direccion general de Obras públicas, para proveer por oposicion cuatro plazas de escribientes, dotadas con 5.000 rs. anuales cada una, para el servicio de las inspecciones del ramo creadas por real decreto de 23 de diciembre último.

Se trabaja seriamente en las fortificaciones de las plazas del Minicio y en el aumento del ejército sardo. Su fuerza en tiempo de paz será de 100.000 hombres, pero los cuadros estarán organizados de manera que puedan comprender 200.000. En la artillería se forman nuevas brigadas con cañones rayados, y tambien alcanza el impulso á la marina de guerra.

El corresponsal anónimo del Diario de los debates, que da á este periódico noticias tan verdicas como patrióticas acerca del estado de los ánimos en España, ha quedado lúcido. Los periódicos de la oposicion se guardan bien de acoger sus ideas, y el Horizonte declara terminantemente que no ha reproducido el artículo porque no está conforme con su manera de ver las cosas. Damos el parabien al comunicante por el feliz éxito de su noble empresa.

La emigracion á Lombardia aumenta diariamente. El municipio de Milan ha votado 27.000 francos mensuales para auxiliar á los venecianos pobres.

Una correspondencia de Roma dice que acompañan al cardenal Antonelli á París, monseñor Barlozzi, el canónico Arrighi, el cura Pizoli, su hermano señor Angelino Antonelli y el abogado Massani.

En el campamento se creía seguro que el enemigo en las vertientes de las montañas que forman el Cabo Negro, prolongándose á sus espaldas, nos presentaría un combate serio y decisivo, cuyo resultado será la toma de Tetuan. En seguida, según el corresponsal de La Epoca, nuestro ejército marchará sobre Tánger, engrosado con la division del general Rios y otra nueva acaso, con mas los tercios vascos.

Decíase en París, según las últimas correspondencias, que el conde Walewski preparaba una circular para los agentes de la Francia en el extranjero con objeto de desmentir el carácter mas ó menos oficial que se atribuye al folleto; pero hasta ahora no aparece confirmada esta noticia.

Acaba de morir en Londres á los 59 años Tomás Macaulay, el primer historiador del Reino Unido. Su pérdida para el país y para todo el mundo científico, es grande. Deja incompleta la obra que había llegado á inmortalizar su nombre, su Historia de Inglaterra, desde el advenimiento de Jacobo II.

Diez hospitales hay ya establecidos en Málaga á saber: La Victoria, 250 camas.—La Merced, 300.—La Trinidad, 250.—San Agustín, 250.—Santo Domingo, 740.—La de Barcelona que no tiene local, 250.—San Julian para oficiales, 40.—Capuchinos, convalecientes de tropa.—Quinta de Giró para oficiales.—Los Angeles para enfermedades contagiosas.

Ha aparecido en París un folleto de monsieur de Montalembert, titulado Pio IX y la Francia en 1849 y en 1859.

De resultados de la visita que el señor ministro de Fomento hizo en noviembre último á las obras del ferro-carril de Valencia, han sido agraciados á propuesta del mismo señor ministro, con la cruz de Carlos III los señores D. Jaime Beatty y D. Ramon Ferrer, el primero, ingeniero de dicha línea férrea y el segundo secretario de la sociedad constructora. Ambos eran muy dignos de esta recompensa por sus circunstancias personales y por el celo con que han coadyuvado á que el ferro-carril valenciano sea ya un hecho.

Han sido declaradas legítimas y subsistentes las cargas de justicia que perciben, doña Josefa, doña Francisca y D. Luis Gonzaga

de Aguirre, importantes 2.080 rs. anuales, otra á favor de los mismos por valor de 1.760 reales y otra á la que es acreedor D. Dionisio Iturriaga, que importa 5.320 reales.

El Boletín de comercio de Santander cree que el largo artículo que ha publicado el Journal des débats sobre el estado de la guerra de Marruecos, el de la opinion publica en España, murmuraciones contra el general en jefe, apuros del ministerio, desconfianza del país etc., etc., tiene mas traza de español que de francés. Se nos antoja creer, añade nuestro colega, que se ha acudido á preparar en París un escrito de oposicion que en Madrid, aunque inexacto, habría estado siquiera en su lugar propio.

Según anuncia la Gaceta militar, la escuela de la Habana, en número de 10 buques, ha recibido la orden de tomar rumbo para España.

El regimiento de husares de Pavía, pasa á Vicálvaro, y en su reemplazo viene de guarnición á esta corte el de coraceros de la Reina. Tambien está destinado y debe llegar á esta corte el provincial de Valencia.

Uno de los oficiales muertos en la acción de los Castillejos, joven y de posición desahogada, parece que hacia solo dos meses que había vuelto al servicio.

El gremio de mareantes de Vinaroz, ha puesto á disposicion del gobierno algunos miles de reales que constituirán el depósito de sus ahorros, ofreciendo ademas entregar íntegros todos los sucesivos.

A mas de la fuerza de la division del general Rios, hay varios batallones dispuestos en las costas á reforzar, si fuese preciso, al ejército de Africa; pero ni aquella ni estos se han necesitado todavía.

Ya ha salido de esta corte el batallón de cazadores de Tariá. Los oficiales van provistos de revolvers, y todos sus individuos sumamente contentos.

El general D. Blas Pierrat, coronel del regimiento coraceros de la Reina, ha ofrecido costear seis pensiones de á diez reales vellón mensuales cada una, que aumentará según mejore su fortuna, para que se apliquen á los individuos de tropa que mas las merezcan entre los que obtengan cruz pensionada de San Fernando y pertenecientes á varios cuerpos del arma de caballería. Igualmente el expresado Sr. Pierrat ha dado orden al representante de sus intereses en Cádiz, para que si llega á establecerse en dicha ciudad un hospital militar, costeado por el comercio, ponga á disposicion del gobierno ó de la junta que se creare, la mitad de que pro indiviso dispone de la finca urbana, sin actual uso, conocida con el nombre de Antiguo Molino al Vapor, sita en la plaza denominada Campo del Valon. Por tan patrióticos ofrecimientos S. M. ha dispuesto que se den las gracias al general Pierrat.

El señor gobernador civil de esta provincia, al hacer la distribución de las cantidades que la filantropía de S. M. la Reina frecuentemente destina á los establecimientos de beneficencia, tiene en cuenta aquellos que por su carácter general, exigen mayores fondos para atender á sus infinitas necesidades, que naturalmente son mayores que los de carácter particular, donde se ejercita la caridad recíprocamente entre las personas que lo componen. Existen en la corte otros establecimientos particulares de beneficencia ademas del de los señores sacerdotes y que por la razon indicada no han sido comprendidos en las diferentes distribuciones de las limosnas con que S. M. solemniza días señalados.

La feria de Tamarite (Huesca) que se celebra el día de Santo Tomás ha sido este año mucho mas concurrida y animada que otros, y el ganado vacuno y de cerda abundaban en ella de una manera muy notable.

Un fabricante de Barcelona ha presentado al gobernador civil de aquella capital una nueva clase de hilas de su invencion, pudiéndose obtener la hila de superior clase del hilo en rama y crudo. Por este procedimiento pueden hacerse grandes cantidades de hilas en poco tiempo y á un precio muy bajo.

Don Mariano Costa y Ordoñez y su esposa doña Encarnacion Muñiz, han entregado con el lema: «A los héroes españoles que combaten en Africa», una magnífica caja de nogal conteniendo hilas, vendas, lienzo, frascos de bálsamos, ungüentos, parches aglutinantes, cajas de píldoras, espátulas, cucharillas y otros varios efectos que componen un excelente botiquin.

Tortillas de Muley Habbas ha vendido un fondista de la Alhambra en Granada el día 2 del actual y ha hecho su agosto con la invencion.

LA CORRESPONDENCIA SE PUBLICA POR LA MAÑANA Y POR LA NOCHE.

El parte dado por el comandante general de las fuerzas navales al señor general en jefe del ejército de África sobre el bombardeo de los fuertes de Tetuan, dice así: Excmo. señor: Conforme con lo que leuve la honra de manifestar á V. E. en mi oficio de ayer, he batido hoy con las fuerzas de mi mando, los fuertes de la boca del río de Tetuan, habiendo conseguido en poco mas de una hora apagarles completamente los fuegos é incendiarles la batería del Norte.

La comisión encargada de fijar los límites de los estados de Cerdeña, en Lombardía, sobre las bases del último tratado de paz con Austria, ha salido ya de Turin para llevar á cabo su cometido. El presidente de esta comisión es el general Pettiti.

La Gaceta de Viena publica una carta autógrafa del Emperador al ministro de lo Interior en la que dice, que en atención á seguir en el ejército un gran número de los voluntarios que se presentaron para la guerra de Italia, no creía necesario el reclutamiento perteneciente al año de 1870.

Ayer se vendieron en el mercado de Madrid 1,613 fanegas de trigo á los precios de 47 á 55 rs. fanega; quedaron por vender sobre 2,998 fanegas. La cebada de 31 á 32 rs. y la algarroba á 40 y medio.

De algunos puntos en donde hay hospitales militares con heridos y enfermos del ejército de África, escriben uno y otro día encareciendo la conveniencia de que vayan cuanto antes á los mismos, todas las hermanas de la Caridad que sea posible emplear en la humanitaria asistencia de nuestros soldados.

Se han dado órdenes oficiales para el establecimiento de un depósito de 1,000 toneladas de carbon de piedra, para el surtido de los buques del Estado. Además están tomadas todas las disposiciones para que se hallen surtidos todos los depósitos de carbon, á fin de que el servicio de los vapores, empleados con motivo de la guerra, no esperen el más ligero retraso.

El gobierno de S. M. accediendo á lo solicitado por la diputacion de las islas Baleares, ha dispuesto que la cantidad de quinientos mil reales consignada y no invertida para obras nuevas de las carreteras de la provincia, sea empleada en reparaciones de las mismas carreteras, ó en las otras obligaciones que sean necesarias.

La cuestión del cable eléctrico entre estas islas y el continente, está ya resuelta. El telégrafo se establecerá desde Barcelona á la Mola, pasando luego á Alcudia y Palma, y concluyendo en Valencia ó en algun cabo de las inmediaciones. De aquí se entenderá que la isla de Iviza quedará unida á la línea telegráfica. El jefe facultativo encargado de dirigir las operaciones, es D. Rafael Palet, subdirector de telégrafos que debe llegar de un momento á otro con algunos auxiliares para establecer en seguida la línea de Mallorca y colocar los pies-derechos, afambres, etc. Mucha parte del material se encuentra ya acopiada en Valencia. La contrata ha sido ultimada con la casa de Zulueta.

Ademas dice el Correo de Mallorca que una casa inglesa piensa seriamente en establecer otra línea desde Mahon á la costa de Italia. La época fijada en el contrato con la casa de Zulueta, para dejar establecida la línea, es la de último de abril. En el fondo de un vapor, procedente de Marsella y fondeado en el puerto de Valencia, se aprehendieron días pasados por el Sr. Erizar, administrador principal de Aduanas de aquella provincia, cincobultos de casaca de algodón, de cuyas resacas se aprehendieron al día siguiente cerca de quinientas piezas de tejidos prohibidos y otros varios generos de pañetes y puntillas de algodón que se llevaron en carros á la administración. Se ha devuelto al gobernador de la provincia de Burgos, el expediente formado á instancia de D. Ambrosio Llervía, vecino de la misma capital, en solicitud de autorización para aprovechar, como motor de un molino harinero, las aguas, que derivadas de las presas llamadas de la Esgrueva y de la Cava, atraviesan diferentes calles de la población. Con arreglo á lo dispuesto en la real orden de 4 de diciembre último, el Ayuntamiento acordó lo que estime conveniente, sobre la solicitud del interesado.

La Union, periódico de París publica al frente de su boletín político una declaración que no carece de importancia porque puede considerarse como la expresión autorizada de la duquesa regenta de Parma. Ocupándose del rumor difundido por algunas personas acerca de la reconstrucción del reino de la Italia central para cuya combinación el Austria se esforzaría por obtener la admisión del duque de Módena y la duquesa de Parma, añade lo siguiente: No hacemos objeción á que esta versión pase despues de tantas otras, esceptuando un solo punto. El gabinete de Viena nada tiene que pedir á la duquesa de Parma por la sencilla razón de que la duquesa de Parma no le ha pedido nada. El no tiene título alguno que ni aun le permita proponer á la generosa madre del duque Roberto, que consista en la espoliación de su hijo.

Nos creemos escusados de decir que ese consentimiento, aun cuando fuese otorgado, quedaría absolutamente sin efecto, puesto que el derecho soberano corresponde al joven duque y no á la duquesa. Con una princesa de la noble sangre de Francia, con la nieta de Carlos X, semejante observacion es inútil. Jamás, en ninguna ocasion, antes ni durante la guerra, la duquesa de Parma ha ligado la suerte de sus Estados á la de Austria. Ella no ha enajenado ni su propia independencia, ni la independencia de la corona de su hijo. Ella las conserva por completo.

En primer hora de la noche del 1.º, fue robado el piso alto de una casa de la calle de Alquiladores, en el Puerto de Santa María, á tiempo que sus dueños estaban en el teatro, causando los ladrones un espantoso destrozo en muebles y muebles, llevándose porción de alhajas y dinero.

Segun comunicacion del primer médico de Cámara, en atención al buen estado de salud de S. M. y S. A. R. la infanta doña Maria, cesan desde hoy los partes que ha venido publicando la Gaceta.

Se ha declarado caducada la autorización concedida á D. Francisco Gamirans y Rusinol, para aprovechar las aguas del río Calders, como motor de una fabrica en la provincia de Barcelona.

Pronto deberán llegar á Ceuta hasta mil presidiarios destinados á las obras que necesitan practicarse en los campamentos. Es digno de mencion el importante servicio que estos desgraciados están prestando al ejército. Mas de 300 forman los exploradores del terreno enemigo, mandados por bizarros oficiales y se baten admirablemente. Otros se destinan á enterrar los cadáveres de los muertos. Los hay en los hospitales notantes asistiendo los enfermos y en Ceuta se dedican al trasporte y conducción de efectos, trayendo y llevando agua aun en las altas horas de la noche, haciéndose por todos conceptos acreedores á la clemencia de S. M.

Esperábase el día 1.º en el puerto de Santa María 102 heridos para inaugurar el nuevo hospital. Preparáronse las camas y se puso un gran puchero con 30 libras de carne. El alcalde con un celo que le honra, dispuso instantáneamente todos los medios de trasporte desde la estación al establecimiento. Un gentío inmenso se agolpó al ferrocarril, para saludar y consolar á esos bravos que con tanta prodigalidad derraman su sangre por la patria. Sin embargo, se recibió aviso de que habian quedado en el hospital de Caridad de Cádiz donde han dejado sitio los muchos que ya restablecidos han vuelto á empuñar las armas.

TERCERA EDICION. Siguen siendo frecuentes las interrupciones en la línea telegráfica de Andalucía. A la hora en que escribimos, no se han recibido partes del campamento. Hoy debe salir de San Fernando el general Bustillo para encargarse del mando de las fuerzas navales, habiendo entregado el mando del departamento al brigadier Izquierdo. Se asegura que en un reconocimiento hecho el día 4 por el general García, recibió dos balazos el caballo de este. Ayer ha fondeado en Barcelona el S. Francisco de Borja. El día 4 llegaron á Sevilla 222 heridos de África. Se les hizo un recibimiento entusiasta. De los 114 llegados antes, solo uno habia muerto y 30 se habian dado de alta. El capitán de Estado Mayor, D. Joaquin Ahumada ha sido destinado al ejército de África. Unos 200 trabajadores del camino de Solana (Valencia) se alborotaron ayer. La autoridad civil envió fuerzas. Se ignoraba el motivo del alboroto. Ayer llegaron á Alicante 300 voluntarios procedentes de las Baleares.

FONDOS PUBLICOS.

En la Bolsa de ayer ha reinado gran animacion. El 3 consolidado llegó á publicarse á 43-50, pero quedó á 43-45 sin cupon. En operaciones á plazo se hizo hasta 43-70 á fin de enero, y á 43-80 á fin de febrero ó voluntario; pero á fin de Bolsa bajaron 20 céntimos los compradores á plazo.

La diferida se ha publicado á 33-50 al contado, y á 33-60 á fin del corriente ó voluntario. El precio nominal del personal sigue siendo á 10-20. Las carreteras buscadas hoy, han sido las de junio á 89-25, y las de 9 de marzo de 1855 á 82. Las acciones del Banco de España, quedan á 187 dinero, y las del Canal á 104 papel. El cambio sobre Londres á 90 días queda buscado á 50-75, y el París á ocho días á 5-28 con abundante dinero.

PARTES TELEGRAFICOS.

Paris 5. Quedan el 3 francés á 68-20; el 4 1/2 á 86; el interior español á 42 3/8; el exterior á 00 0/0, y el diferido á 32 7/8; la amortizable á 00. Londres 5. Los consolidados de 93 5/8 á 3/4.

COMUNICADO.

Señor Director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Muy Sr. mio y de mi mayor aprecio: He visto en el número de la tarde de ayer de su apreciable publicacion, noticias acerca de la industria del gas, que han debido llamar muy particularmente mi atencion, en estos momentos que la comision de consumidores particulares de gas de Barcelona, á la que tengo el honor de representar, está aguardando de un momento á otro la definitiva y superior resolucion de un expediente gubernativo, en el que como á único y eficaz correctivo á los males y perjuicios que hemos experimentado por exagerados precios y mala calidad de gas, pide que cese el actual monopolio, que de hecho existe, allá, y que el gobierno permita alguna competencia en esta industria.

Aunque es fama que á veces pecan de exageradas algunas noticias tomadas de periódicos ingleses, y que acostumbran á insertarlos á precios elevados; no obstante, habria sido de desear que LA CORRESPONDENCIA hubiese citado el número del Morning Post, del que dice haber tomado tales noticias. Imparcialmente ratiocinando es difícil concebir que en una poblacion como es la de Londres donde hay muchas grandes fabricas de gas en competencia, puedan desear los consumidores que se conviertan en una que los monopolice, y mas en un país como aquel en el que la grande competencia y libertad de accion ha llevado no solo la industria, gas de sino muchísimas otras, al alto grado de perfeccion en que se hallan. Que en Inglaterra todos deseen que no haya sino una sola fabrica de gas en cada poblacion, rotundamente puede decirse que es equivocado, y que no es menester moverse de Madrid para la averiguacion de este falso aserto y también el de que sea caro y malo el gas en Londres, ni que se hayan avenido las empresas de gas en contra de los consumidores; pues hasta el presente ha sucedido todo lo contrario, en términos que hasta en el período de la guerra de Oriente, en que el carbon subió mucho de precio, algunas empresas de gas, ni tampoco alteraron el módico precio á que de ordinario lo expendian, ni bajó su cantidad de 11 á 15 bujías. Y esta consideracion no á otra cosa debe atribuirse, sino á la benéfica competencia que teme cada empresa de las fabricas vecinas suyas.

Si de Londres pasamos á Paris veremos que hasta el año 1856, estuvo bien iluminada aquella capital con sus siete antiguas fabricas de gas, y mejor servidos los particulares mostrarse hostil á unos forasteros que hoy encuentra por la vez primera.

¿Qué motivos? replicó el montañés, á fé mia que lo ignoro; solo sé que nunca ve con gusto á un forastero y menos si es bien recibido por mi hija ó por mí. Observado, continuó, señalando á Noel que aunque llevaba una delantera de veinte pasos y no podía coger nada de la conversacion, volvia á menudo la cabeza, como sospechando que hablaban de él. Es muy lagarto y no me sorprenderia que ahora que estamos en el valle y que podrá llamarme aparte, recobré de repente la memoria para decirme lo que le encargó mi hija. En efecto, acababan de salir del desfiladero y entraban en una ancha y magnífica llanura, tan bien cultivada como lo permitia al elevacion del suelo sobre el nivel medio del resto de la Francia. Estaba encajonada entre las altas montañas y sembrada de bastos campos de avena verde. Por todas partes se veian bosques de nogales, de mianzanos, de cerezos y mas altos, abedules, arces y pinos que alcanzaban á la region de las eternas nubes. Algunas aldehuélas amenazaban el panorama, y rebanos inmensos cubrian los pastos, yendo y viniendo montañeses por los senderos. El torrente que nuestros viajeros siguieron, atravesaba el valle; pero iba sereno y limpio. Este cuadro magnífico, inesperado, arrancó al caballero y á su companera un grito de admiracion. Su guia se detuvo como TOMO I. 8

FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

60 FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA. nuestras montañas: os menester que yo ocauda volando á ver si ha tenido la audacia de presentarse en mi casa á pesar de sus promesas; mi pobre Margarita podria verse muy apurada. Vos, señor nuestro, acompañareis despacito á estos jóvenes á la aldea; despacito, ¿lo entendéis? Necesito algun tiempo para alejar á ese miserable. Ved de conservar con ellos toda la presencia de ánimo, toda la claridad de ideas que tenéis en este momento: de seguro os harán preguntas relativas á mi persona; podéis decirles lo que todo el mundo sabe, lo que cualquier habitante del país podria decir; pero cuidado con pasar de ahí. ¿Estamos? Y vos, señor alcalde, dijo el domine inclinándose humildemente, no desecheis mis avisos. Persistís en recibir á esos desconocidos, á pesar del funesto presagio de que os avisé hicierais... Martin Simon, sin hacerle caso, se acercó á Marcelino y Ernestina que hablaban confidencialmente. Amiguitos, dijo procurando dulcificar la expresion inquieta de su rostro, acabo de saber una noticia que me obliga á acelerar el paso; como ya no correis ningun peligro, se queda Mr. Noel para enseñaros el camino; voy á dar las órdenes oportunas para que seáis dignamente recibidos. Adios, pronto nos veremos. Saludó ligeramente, hizo una señal impetuosa al domine y partió con toda la celeridad que permitia un camino áspero y desigual, dejando á los jóvenes estupefactos de este incidente. En el primer momento, el caballero de Peyras y Madlle. de Banchefort no atinaban, si debian quejarse ó darse el parabien de la súbita marcha de su misterioso amigo. Marcelino creyó que con un hombre tan distraído como el buen domine, les seria fácil antes de aceptar la hospitalidad de Martin Simon obtener todas las noticias que pudiera desear sobre el enigmático personaje. Ernestina, menos avezada aun que el caballero á la vida aventurera, experimentaba asimismo vivos deseos de conocer mejor al que concediera de buen grado derechos de padre sobre su persona. Por lo tanto no se inquietaron los jóvenes de un incidente que les daba esperanzas de ver satisfecha su ardiente curiosidad. Por su parte el domine no sabia cómo conducirse con dos desconocidos, cuya llegada no le agradaba mucho por sus fines particulares, y acordándose de las eficaces recomendaciones de Martin Simon, trataba de hablar lo menos que pudiera. Estaba, pues, bastante cortado, y no se atrevia acercarse á los que guiar debía; de vez en cuando les dirija miradas furtivas, y mascullaba versos latinos análogos á la situacion presente. El caballero, que conocia la importancia de granjearse el cariño del domine, le buscaba en su memoria algo de Virgilio para

LA MINA DE ORO.

61 LA MINA DE ORO. dud que permitia un camino áspero y desigual, dejando á los jóvenes estupefactos de este incidente. En el primer momento, el caballero de Peyras y Madlle. de Banchefort no atinaban, si debian quejarse ó darse el parabien de la súbita marcha de su misterioso amigo. Marcelino creyó que con un hombre tan distraído como el buen domine, les seria fácil antes de aceptar la hospitalidad de Martin Simon obtener todas las noticias que pudiera desear sobre el enigmático personaje. Ernestina, menos avezada aun que el caballero á la vida aventurera, experimentaba asimismo vivos deseos de conocer mejor al que concediera de buen grado derechos de padre sobre su persona. Por lo tanto no se inquietaron los jóvenes de un incidente que les daba esperanzas de ver satisfecha su ardiente curiosidad. Por su parte el domine no sabia cómo conducirse con dos desconocidos, cuya llegada no le agradaba mucho por sus fines particulares, y acordándose de las eficaces recomendaciones de Martin Simon, trataba de hablar lo menos que pudiera. Estaba, pues, bastante cortado, y no se atrevia acercarse á los que guiar debía; de vez en cuando les dirija miradas furtivas, y mascullaba versos latinos análogos á la situacion presente. El caballero, que conocia la importancia de granjearse el cariño del domine, le buscaba en su memoria algo de Virgilio para

FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

62 FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA. Vos os companera? murmuró con voz ahogada. La respuesta de Ernestina, fue levantar un poco el sombrero como para tomarse el aire, enseñando sus largos cabellos peinados á la usanza femenina, indicio indudable para conocer su sexo. El pobre diablo se quedó parado en mitad del camino. —Una mujer! exclamó, ¡una mujer! y yo que creía.... Concluyó la frase con una carcajada, y se incorporó con los jóvenes que reian tambien de su petardo. Desde aquel momento se mostró el domine mas satisfecho, mas hablador que antes. —Perdonad, señora ó señorita, dijo galantemente acercándose á Ernestina; mas dichoso que el piadoso Eneas no he conocido á una diosa por el modo de andar. Non incensu patuit dea; verdad es que estais á caballo. Contoneábase recitando este madrigal burlesco de que tambien hacia el gasto Virgilio: las felicitaciones irónicas de Marcelino aumentaron mas su orgullo. —¡Bene! ¡Bene! exclamaba el maligno joven que habia recobrado su buen humor desde que viera disipado el peligro: sois un refinado galante. Y decide, mi docto maestro, prodigais esas escogidas flores á la hija de nuestro huésped. —No las comprenderia, respondió modestamente el domine, no sabe latin: en vez de que esta señora... ó esta señorita...

LA MINA DE ORO.

63 LA MINA DE ORO. mostrarse hostil á unos forasteros que hoy encuentra por la vez primera. ¿Qué motivos? replicó el montañés, á fé mia que lo ignoro; solo sé que nunca ve con gusto á un forastero y menos si es bien recibido por mi hija ó por mí. Observado, continuó, señalando á Noel que aunque llevaba una delantera de veinte pasos y no podía coger nada de la conversacion, volvia á menudo la cabeza, como sospechando que hablaban de él. Es muy lagarto y no me sorprenderia que ahora que estamos en el valle y que podrá llamarme aparte, recobré de repente la memoria para decirme lo que le encargó mi hija. En efecto, acababan de salir del desfiladero y entraban en una ancha y magnífica llanura, tan bien cultivada como lo permitia al elevacion del suelo sobre el nivel medio del resto de la Francia. Estaba encajonada entre las altas montañas y sembrada de bastos campos de avena verde. Por todas partes se veian bosques de nogales, de mianzanos, de cerezos y mas altos, abedules, arces y pinos que alcanzaban á la region de las eternas nubes. Algunas aldehuélas amenazaban el panorama, y rebanos inmensos cubrian los pastos, yendo y viniendo montañeses por los senderos. El torrente que nuestros viajeros siguieron, atravesaba el valle; pero iba sereno y limpio. Este cuadro magnífico, inesperado, arrancó al caballero y á su companera un grito de admiracion. Su guia se detuvo como TOMO I. 8

